## **EDITORIAL**

## La industria navega en la incertidumbre

En un panorama global sombrío, el sector industrial navarro necesita seguir ganando en competitividad. Y de la Administración se espera que genere el marco que haga a Navarra atractiva para la inversión

A evolución de la economía presenta un panorama sombrío e incierto. Un pronóstico inquietante que comparten los principales organismos internacionales y que afecta, como no puede ser de otromodo, al presente de la industria navarra. Sin haber podido superar la profunda huella que dejó la crisis del covid en toda la actividad industrial, ha llegado la guerra de Ucrania, que se prolonga ya por encima de los cien días, generando una nueva alteración en los mercados. Una alarmante subida de precios, desde la electricidad a los combustibles, y la dificultad en los suministros que de una manera u otra alcanza a todos los sectores industriales. Y a todo ello hay que sumar una inflación galopante, que lastra las economías familiares y su poder adquisitivo y por ende los resultados de las empresas. Con todo, la industria navarra continúa mostrando su fortaleza frente a la adversidad: representa el 28% del PIB de Navarra y genera más del 24% del empleo total.

Ejemplo de resiliencia, la crisis no ha conseguido paralizar muchas iniciativas que ya estaban en marcha y además ha empujado a la industria a abordar nuevos proyectos para poder afrontar la situación,

Es obligado que los fondos Next Generation ganen en agilidad y eficiencia

tal y como se ve reflejado en el suplemento de Industria Navarra que hoy publica Diario de Navarra. Ese debe ser el camino a seguir. Trabajar para gara ntizarse el futuro en un mundo cada vez más globalizado y competitivo. Un desafío en el que los fondos de recuperación Next Generation deben de jugar un papel esencial, y para el lo es obligado ganar agilidad y eficiencia en la gestión por parte de las administraciones. No es de recibo que unas ayudas que tienen como finalidad la modernización de la economía, terminen convirtiéndose en una carga burocrática para las empresas, hasta el punto de que entender los requisitos que se piden en muchos casos es un problema añadido. A la Administración foral corresponde contribuir generando el marco para que Navarra resulte más atractiva para la inversión. En un contexto global marcado por la incertidumbre y los desafíos futuros, el reto está servido.

## Fuego: más que recomendar

NA situación crítica y una larga noche de trabajo para los medios que se afanan en la extinción es lo que adelantaba ayer en su comparecencia el vicepresidente Remírez, con una oleada de incendios azotando Navarra y que causaron daños y obligaron al desalojo de varias localidades en las que se vivieron momentos de pánico entre los vecinos. Incendios que se suman a los que se han dado en los últimos días, azuzados por la ola de calor extremo que ha vivido la Comunidad. Con este escenario y la alerta conocida, se ha echado en falta una mayor prevención, y un mensaje previo más expeditivo del Gobierno de Navarra, más allá de las recomendaciones, respecto al riesgo de realizar determinadas actividades, también tareas agrícolas. Ello no exime en absoluto a los ciudadanos de la responsabilidad de cumplir con las indicaciones de las autoridades. Los descuidos y el exceso de confianza pueden ser fatales.

DIARIO DE NAVARRA Fundado en 1903

## Sin natalidad no tenemos futuro

La inacción ante la pérdida de natalidad es un tremendo problema en muchas sociedades occidentales, entre ellas España y Navarra



AY fenómenos absolutamente perniciosos para las sociedades, que se ven pasar por delante durante décadas aún sabiendo de sus efectos dañinos, pero sin hacer absolutamente nada relevante y eficaz para cambiarlos. Solo cuando el problema ha estallado de verdad y sus terribles efectos negativos son incuestionables es cuando se quiere solucionar a toda prisa lo cue durante años no se hizo. La inacción ante la pérdida de natalidad es un tremendo problema en muchas sociedades occidentales,

entre ellas España y Navarra.
Sabemos que en el año 2008 nacieron en Navarra algo más de
7.000 niños y niñas, mientras que
en 2019 (último año prepandemia)
apenas llegamos a los 5.400 nacimientos. Es decir: una caída casi
del 25% Y sabemos también que
en 2008 la tasa de fecundidad no
superó el 1,5 cuando es necesaria
cuando menos una tasa del 2,1 para garantizar una reposición poblacional a medio y largo plazo y
con ello mantener el nivel de bienestar de las siguientes generaciones. Algo insostenible.

¿Cuántos nacimientos debería haberal año en Navarra para verel futuro con cierta tranquilidad? ¿Cuál es el objetivo del tamaño de población en Navarra a medio y largo plazo? ¿Cómo se quiere que sea le estructura poblacional: activos/ pensionistas; tasa de actividad; etc. de esa población? Ojalá que alguien con responsabilidad en el Gobierno de Navarra sepa plantearse estas preguntas estratégicas. Y las res-

ponda. No hay duda de que recae en los padres la decisión y responsabilidad de traer niños al mundo así como que regenerar la sociedad con nuevas personas es una de sus mayores contribuciones sociales, si no la mayor. Y contribución crítica. Sin embargo, recae en los gobernantes la responsabilidad de diseñar e implantar medidas que puedan facilitar y animar a esos padres en esa decisión y en el ejercicio de sus responsabilidades sociales: en la sociedad actual, son los gobiernos quienes disponen de los recursos para ello a partir de los impuestos que pagamos los ciudadanos.

Desde Institución Futuro creemos que el Gobierno de Navarra tiene ante sí la urgencia, oportunidad y reto de procurar unas acertadas, innovadoras, progresistas y motivadoras políticas de apoyo a la natalidad. No a base de ocurrencias, sino con conocimiento y objetivos cuantificables.

No sabemos si estamos todavía a tiempo, pero cada año que pasa sin hacer nada el problema se hace mayor, hasta ser irreparable si no lo es ya. Por ello, animamos a los partidos políticos forales a tomarse muy en serio esta grave cuestión para ahora y para el futuro de Navarra. La siguiente legislatura debiera ser la del arranque de potentes y sostenidas políticas forales pro-natalidad.

Tener hijos no es de derechas ni de izquierdas, ni de nacionalistas o no. Tener hijos es una decisión de pareja, donde los padres concernidos adoptan tan trascendente decisión atendiendo a numerosas consideraciones. De alguna manera, el conjunto de la sociedad deja en manos de estas parejas jóvenes su propia capacidad de regeneración. Por ello debiera ser el conjunto de la sociedad quien, conscientemente, respaldase, reconociese, facilitase y apoyase a estos jóvenes para llevar adelante esta tarea, quizá las más importante a nivel personal.

Lo primero es realizar un profundo y amplio estudio sociológico para conocer, de verdad, cuáles son las razones o motivaciones de las actuales parejas jóvenes para tener o no tener niños. Sin miedo a las sorpresas.

Una vez conocidas las causas, el Gobierno foral, o mejor el Parlamento, deberá elegir aquellas actuaciones que están en su mano resolver y optar por las de mejor relación coste/beneficio. Sin duda, es muy probable que se tengan que acometer programas costosos, pero ahí están otras iniciativas como, por ejemplo la renta básica garantizada, donde hace quince años no se dedicaba un euro en Navarra y ahora se destinan más de 110 millones de euros al año para atender a cerca de 20.000 familias. Es decir: que cuando se quiere, se puede. Y desde luego, lo que se acometa debe ser objeto de un amplio pacto político y con convencimiento de consolidación para muchos años.

Del estudio sociológico es probable que se deduzca que la opción de tener más hijos viene de que esas parejas jóvenes tengan opcionesy oportunidades vitales a medio y largo plazo. Si se consiguiese que las parejas jóvenes vieran su futuro con tranquilidad, nuestra sociedad sería más feliz

por doble motivo: tendríamos muchos niños que asegurarían el mantenimiento delestado del bienestar y sus progenitores habrían podido tomar esta decisión animados al disponer de un adecuado entorno social y de apoyo familiar en Navarra.

José Ramón Lacosta Aznar Miembro del think tank Institución Futuro



EDITA: Diario de Navarra, S.A.

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
Luis Colina Lorda
DIRECTOR GENERAL José Manuel Erro Miranda

DEPÓSITO LEGAL: Edición General NA-5-1958/ISSN: 1577-6301. Edición Estella NA-296/2001/ISSN 1577-6263. Edición Tudela. NA-297/2001 / ISSN: 1577-6255 DOMICILIO SOCIAL Y ADMINISTRACIÓN Zapatería, 49. Apartado, 5 - Pamplona 31001 Teléfono 948 22 13 55

REDACCIÓN
Carretera de Zaragoza, s/n. Cordovilla 31191
redeccion@diariodenavarra.es

DIRECTOR Miguel Ángel Riezu Boj SUBDIRECTORES Nacho Calvo (Contenidos) y Fernando Hernández (Transformación y Desarrollo Digital). REDACTORES. JEFES Luis Guinea, José J. Murugarren, Jesús Rubio, Marcos Sánchez y Luis M. Sanz. JEFES DE SECCIÓN José María Belcos, Fernando Ciordia, José Carlos Cordovilla y Germán Larrañaga

DELEGACIÓN DE ESTELLA Carlos II el Malo, 7 Trnos: 948 546301/948 546330. Fax: 948 546063 DELEGACIÓN DE TUDELA. Plaza Sancho el Fuerte, 7 Trnos: 948 410310/948 848409. Fax: 948 410887

TELÉFONOS Centralita	948 23605
Redacción	948 23605
Fax Redacción	948 15048
Publicidad	948 22135
Fax Publicidad	948 20604
Distribución	948 23600
Suscrinciones	948 07606

Prohibida toda reproducción a los efectos del artículo 32.1. párrafo segundo de la Ley de Propiedad Intelectual, conforme a la redacción dada por la Ley 23/2006, de 7 de julio.